

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 42 (1934)
Heft: 1

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

tiques, ou par autrui, aucunes Personnes se trouvans dans leurs Logis pendant les Prédications, lorsque les Gardes y feront la Visite, sous peine d'être chatiés selon que le cas l'exigera ; Et feront le tout de bonne foi, sans Dol ni fraude.

Le susdit Extrait a été levé fidèlement, sur la formule du Serment desdits Hotes et Hotesses, atteste ce 16^e Fevrier 1758 :

J. P. Pasche Secré.

La pièce susdite, appartenant par héritage à M. Daniel Pasche (mon cousin), aux Planches-du-Pont-dessous, à Oron-la-Ville, a été copiée textuellement (y compris les incartades à l'orthographe moderne) par le soussigné, à Châtillens, le dix octobre 1922.

Fréd.-Samuel DEMIÉVILLE.

CHRONIQUE

M. Et. Clouzot, qui nous a donné l'année dernière un article très remarqué sur *La chasse au filet à l'époque romaine* (à propos d'une mosaïque de Boscéaz), a publié dans le dernier volume de *Genava, Bulletin* (pour 1933) du *Musée d'Art et d'Histoire de Genève*, un savant travail sous le titre *Essai sur la cartographie du Léman*, et spécialement sur *La carte de Jacques Goulard (1605)*. Tous les amateurs d'histoire et de cartographie ancienne y trouveront des renseignements d'un grand intérêt.

Dans la *Revue de théologie et de philosophie* (N. S., t. XXI, n° 89, 1933) notre collaborateur, M. H. Perrochon, a publié une savante étude : *En marge de la conversion de Chateaubriand*. Ce travail très documenté renferme des renseignements nombreux sur le mouvement des idées à Lausanne dans la première moitié du XIX^{me} siècle.

Signalons ici trois articles parus dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* :

Le 23 novembre, une étude de M. A. Bezençon sur *Le canal d'Entreroches*, dans lequel il trouve le moyen de donner certains aperçus peu connus sur cette ancienne voie de communication.

Le 24 novembre, M. G.-A. Bridel a donné, avec sa précision et son abondante documentation habituelles, un article au sujet du *Clos de Bulle* qui, avec un grand espace de verdure, disparaît au bord du Chemin Vinet, à Lausanne.

Le 23 décembre, sous le titre : *D'un syndic à l'autre*, M. Maxime Reymond donne des renseignements sur les diverses personnalités qui, dès la Révolution vaudoise à nos jours, ont présidé l'administration municipale à Lausanne.

Rappelons, pour les personnes que cela pourrait intéresser, notre article de la *Gazette de Lausanne* du 22 octobre sur *Leurs Excellences et le tabac*. Il donne des renseignements sur les efforts méritoires que fit le gouvernement bernois pour introduire et développer la culture du tabac dans la vallée de la Broye.

Sous la signature de M. G. Dutoit, la *Gazette de Lausanne* a publié les 5 et 6 décembre 1933, et sous le titre de *Vieilles lettres et l'Institut Pestalozzi*, une correspondance échangée entre Jacob Francillon, marchand de fer à Lausanne, et ses fils qui furent des pensionnaires de l'illustre éducateur au château d'Yverdon. On y trouve des renseignements intéressants sur les travaux de ces jeunes gens, la vie à l'institut, le déclin de ce dernier et les malheurs du célèbre pédagogue.

La *Gazette de Lausanne* a publié dans ses numéros des 12 et 20 décembre des lettres fort intéressantes sur la campagne de Bâle, sous le titre : *Les Vaudois sur les bords du Rhin en 1833*. Ces lettres furent écrites par le lieutenant-colonel Abram Berney (1790-1880) — père du conseiller d'Etat John Berney (1820-1917) — ; il commanda un des bataillons vaudois qui allèrent occuper le canton de Bâle lors de la guerre civile qui eut pour conséquence sa division en deux Etats.

Notre collaborateur, M. Kupfer, a commencé des recherches dans les riches archives de Morges. Il en a déjà tiré des ren-

seignements très intéressants sur notre pays au moyen âge. Nos lecteurs auront l'avantage de bénéficier des découvertes de M. Kupfer. Celui-ci a publié en outre dans *l'Ami de Morges* quelques articles très intéressants sur les coutumes et la situation économique de nos populations au moyen âge. Il peut être utile de les rappeler ici.

I. 1^{er} novembre. *Sur les vignes de Denens* : leur culture et leur rapport au XIV^{me} siècle.

II. 25 novembre. *Les moulins de Morges* : leur entretien ; les revenus du fisc et des meuniers.

III. 2 décembre. *Le manteau de Madame de Vufflens* : au sujet d'une curieuse clause d'un traité conclu entre l'évêque de Lausanne, Roger, et le seigneur Guillaume de Vufflens.

IV. 9 décembre. *Othon de Grandson fut-il emprisonné à Morges ?* Le chevalier-poète fut en effet retenu prisonnier au château de Morges en 1389.

V. 27 décembre. *Les lits des empereurs* : à propos de réquisitions de beaux lits lors du passage de souverains.

VI. 3 et 6 janvier 1934. *Des autodafés à Morges* : au sujet de condamnations à la peine du feu pour crime de sorcellerie (ou hérésie) à la fin du XV^{me} siècle.

Dans la *Chronique de Lavaux* du 27 octobre et du 3 novembre, notre collaborateur M. H. Voruz a publié, sous le titre de *La ville de Cully pendant la peste et la Guerre de Trente Ans*, des extraits des manuels de la localité.

BIBLIOGRAPHIE

L'Ecole normale du canton de Vaud¹.

L'Ecole normale de Lausanne est sans doute l'institution scolaire la plus connue et la plus populaire dans notre petit pays. Elle a préparé une foule d'instituteurs et d'institutrices qui sont

¹ *Ecole normale du canton de Vaud*. Notice historique par Paul Decker, professeur ; précédée d'une conférence sur *Cent ans d'Instruction publique dans le canton de Vaud*, par M. Chevallaz, directeur de l'Ecole normale, Lausanne. Editions La Concorde, 1933.